



CONSIGLIO DELLA PROVINCIA AUTONOMA DI TRENTO  
*Gruppo consiliare provinciale del Partito Democratico del Trentino*

Trento, 18 giugno 2025  
CONSIGLIO REGIONALE  
REGIONALRAT  
16 GIU. 2025  
PROT. N. 2088  
2.8.1 - 2025-54

Al Presidente del Consiglio Regionale T.A.A.

Roberto Paccher

SEDE

**Interrogazione n. 134/XVII a risposta orale**

**Richiesta di chiarimenti concernente l'assicurazione regionale volontaria per la pensione alle persone casalinghe**

La Legge regionale 28 febbraio 1993, n. 3, ha rappresentato un'importante innovazione nel panorama legislativo regionale, istituendo l'assicurazione regionale volontaria per la pensione alle persone casalinghe e riconoscendo esplicitamente l'attività domestica come lavoro a tutti gli effetti, meritevole di adeguata tutela previdenziale.

La possibilità di iscriversi a tale assicurazione regionale volontaria è stata definitivamente preclusa a partire dal 22 febbraio 2005. Ciononostante, coloro che avevano già aderito in precedenza continuano a beneficiare delle prestazioni previste dalla normativa, a condizione che siano in possesso dei requisiti stabiliti.

Nel corso degli anni, la normativa in oggetto ha subito diverse modifiche e integrazioni, in particolare per quanto attiene alla sostenibilità del fondo e agli adeguamenti delle rendite. A tale riguardo, si evidenzia l'entrata in vigore, in data 26 luglio 2024, della l.r. 24 luglio 2024, n. 2. Tale disposizione, all'articolo 3, comma 1, lettera a), ha sostituito il comma 4 dell'articolo 8 della l.r. 3/93 con il seguente testo: "4. La pensione non è reversibile e non è soggetta alla disciplina della perequazione automatica delle pensioni". Inoltre, il comma 2 dell'articolo 3 della l.r. 2/2024 ha stabilito che le modifiche introdotte si applicheranno a tutte le pensioni a partire dal 1° gennaio 2025, includendo quindi non solo le nuove concessioni, ma anche le pensioni già in essere e in fase di erogazione alla data del 1° gennaio 2025.

Questa nuova disciplina comporta una penalizzazione per tutte le persone pensionate, ma si palesa una specifica discriminazione legata all'applicazione dell'andamento

inflazionario sugli importi contributivi versati, i quali sono determinanti per il calcolo dell'ammontare degli assegni pensionistici.

Nello specifico, si osserva che le persone pensionate prima del 2023 hanno beneficiato dell'aumento derivante dalla perequazione automatica, applicata con le percentuali previste dall'ISTAT. Questo perché, come stabilito, l'importo contributivo per l'anno successivo veniva fissato ogni anno a dicembre, con l'ultima revisione che ha avuto luogo a dicembre 2023. Al contrario, coloro che, pur avendo maturato i medesimi requisiti contributivi, non erano ancora in pensione non hanno potuto usufruire degli stessi aumenti percentuali che invece avrebbero dovuto essere calcolati e applicati, secondo la logica della perequazione.

**Considerato che:**

- le funzioni amministrative inerenti alla realizzazione dell'intervento previdenziale di cui alla Legge Regionale 3/93 sono state delegate alle Province, ma che, in quanto Legge Regionale, la competenza legislativa e di indirizzo rimane in capo a questo Consesso,
- le penalizzazioni sopra evidenziate portano l'importo della pensione delle casalinghe iscritte ad una entità inferiore a quello delle pensioni minime INPS

**si interroga la Giunta regionale per sapere:**

se è al corrente di questa discriminazione derivante dalle recenti modifiche legislative, se ritenga di porvi rimedio e in che termini.

cons.ra reg. Mariachiara Franzoia



CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENTO-ALTO ADIGE  
REGIONALRAT TRENTINO-SÜDTIROL

XVII. Gesetzgebungsperiode – 2025

Trient, den 18. Juni 2025

Prot. Nr. 2089/2.9.1-2025-54 RegRat  
vom 16. Juni 2025

**Nr. 134/XVII**

An den  
Präsidenten des Regionalrates  
Roberto Paccher

---

**A N F R A G E**

Auskunft über die freiwillige Regionalversicherung für die Rente zugunsten der im Haushalt tätigen Personen

Mit dem Regionalgesetz Nr. 3 vom 28. Februar 1993 ist eine bedeutende gesetzgeberische Neuerung eingeführt worden, nämlich die freiwillige Regionalversicherung für die Rente zugunsten der im Haushalt tätigen Personen. Damit wurde die Hausarbeit ausdrücklich als vollwertige Arbeit anerkannt und demnach als eine Tätigkeit, die Anspruch auf eine entsprechende vorsorgerechtliche Absicherung haben muss.

Die Möglichkeit, der freiwilligen Regionalversicherung beizutreten, wurde am 22. Februar 2005 endgültig abgeschafft. Dennoch erhalten all jene Personen, die sich bis dahin in die Regionalversicherung eingeschrieben haben, weiterhin die gemäß Gesetz vorgesehenen Leistungen, sofern sie die vorgeschriebenen Voraussetzungen erfüllen.

Im Laufe der Jahre ist das genannte Gesetz mehrmals abgeändert und ergänzt worden, vor allem im Hinblick auf die Tragfähigkeit des Fonds und die Anpassung der Renten. In diesem Zusammenhang wird auf das Inkrafttreten (26. Juli 2024) des Regionalgesetzes Nr. 2 vom 24. Juli 2024 verwiesen. Mit Artikel 3, Absatz 1, Buchstabe a) des genannten Gesetzes ist Absatz 4 des Artikels 8 des Regionalgesetzes Nr. 3/93 wie folgt ersetzt worden: “*4. Die Regionalrente ist nicht übertragbar und unterliegt nicht den Bestimmungen betreffend den automatischen Rentenausgleich*“. Zudem ist in Absatz 2 des Artikels 3 des Regionalgesetzes Nr. 2/2024 festgeschrieben worden, dass die eingeführten Änderungen für sämtliche Renten ab 1. Jänner 2025 gelten. Dies bedeutet, dass die Änderungen somit nicht nur neue Leistungen, sondern auch bereits bestehende und zum 1. Jänner 2025 laufende Rentenleistungen betreffen.

Die neue Regelung benachteiligt somit alle Rentnerinnen, doch gilt es, auf eine spezifische Ungleichbehandlung im Zusammenhang mit der mangelnden Berücksichtigung der Inflationsentwicklung bei den eingezahlten Beiträgen – die für die Berechnung der Rentenbeträge ausschlaggebend sind – hinzuweisen.

Personen, welche vor 2023 in den Ruhestand getreten sind, sind in den Genuss des automatischen Rentenausgleichs entsprechend den vom Statistikinstitut ISTAT vorgegeben Prozentsätzen gekommen. Dies deshalb, weil – wie vorgesehen – der Beitragswert für das Folgejahr jeweils im

Dezember festgelegt wurde, zuletzt im Dezember 2023. Im Gegensatz dazu konnten Personen, die zwar dieselben Beitragsvoraussetzungen erfüllt hatten, aber noch nicht in Pension waren, von denselben prozentuellen Erhöhungen nicht profitieren – obwohl diese gemäß der Logik des Angleichs berechnet und angewendet hätten werden müssen.

In Anbetracht der Tatsache,

- dass die Verwaltungsbefugnisse für die Umsetzung der Vorsorgemaßnahme laut Regionalgesetz Nr. 3/1993 an die beiden Provinzen delegiert worden sind, die Gesetzgebungs- und Ausrichtungsbefugnis jedoch weiterhin in den Zuständigkeitsbereich des Regionalrates fällt;
- dass die oben angeführten Benachteiligungen dazu führen, dass die Rente der eingeschriebenen Hausfrauen niedriger ist als die Mindestrenten des NISF.

**Die vorausgeschickt,**

**befragt die unterfertigte Regionalratsabgeordnete die Regionalregierung,  
um zu erfahren,**

- ob sie sich dieser durch die jüngsten Gesetzesänderungen entstandenen Ungleichbehandlung bewusst ist, ob sie beabsichtigt, Abhilfe zu schaffen, und gegebenenfalls in welcher Form?

Im Sinne der Geschäftsordnung wird um eine mündliche Antwort ersucht.

Gez.: DIE REGIONALRATSABGEORDNETE  
Mariachiara Franzoia